
Максим Черный

Кажется, Нацбанк зря 
переживает.

В начале февраля Национальный 
банк удостоился похвалы государства 
за спокойствие на финансовом рынке 
(«Я боюсь говорить спасибо, но тем не 
менее работники Нацбанка заслужи-
вают этой благодарности») и объявил 
о переходе к новой важной задаче.

По словам Павла Каллаура, начата 
разработка стратегии повышения до-
верия национальной валюте. Речь об 
увеличении доли белорусского рубля 
в расчетах и в балансах коммерче-
ских банков.

Еще совсем недавно было оче-
видно, что доверие к национальной 
валюте со стороны белорусов прак-
тически на нуле. В том числе, благо-
даря раскрытию коррупционных пре-
ступлений.

Еще полтора года назад на суде 
над бывшим мэром Бобруйска мест-
ный предприниматель признался, что 
менял отечественную валюту на дол-
лары, так как первому лицу города 
было стыдно (!) давать взятку в бело-
русских рублях.

Сводки МВД и КГБ действитель-
но доказывали, что коррупционерам 
почти без исключений давали на лапу 
в долларах и евро, но никак не в оте-
чественной валюте.

Вероника Белова

Лидеры мнений — о 
словах Лукашенко по поводу 
грядущих изменений в 
образовании.

Пламенная речь главы государства 
на совещании 1 февраля не оставила 
белорусов равнодушными. Ее разби-
рают на цитаты, активно комментиру-
ют и даже рисуют фотожабы.

«Салідарнасць» собрала реакцию 
соцсетей.

Dzmitry Halko: «“Он лампочку не 
может в люстру завернуть, элемен-
тарно починить чайник или кофевар-
ку. Он не может понять, почему она не 

работает. Не знает, что такое рубанок, 
фуганок, стамеска, долото, молоток, 
топор и как работать ими?”  (Алек-
сандр Лукашенко, 1 февраля 2019)

Ну а как ему починить эту чёртову 
кофеварку, если у него только руба-
нок, фуганок, стамеска, долото, мо-
лоток и топор?»

Владимир Максимков:
Вроде не бездельники
И могли бы жить
Нам бы математику
Взять — и отменить!
Зьміцер Дрозд: «А кто-нибудь зна-

ет, почему вообще на пост президента 
существует возрастное ограничение 
«старше 35 лет»? На каком основании 
граждане подвергаются дискримина-

ции по возрастному признаку? В ар-
мию идти и умереть за родину — так 
уже взрослый в 18 лет, а как президен-
том быть — так еще одну жизнь нужно 
прожить... Если уж вводить ограниче-
ния, то не логичнее ли ограничить и 
сверху — например, не старше 60. А то 
как-то нелогично, когда люди из про-
шлого века с фуганками в голове пыта-
ются построить нам будущее».

Виктор Горбачев: «Вот и всё. 
Можно забыть про математику.

Один сказал — другие промол-
чали. Так сказал «командир» полка. 
Должен быть уровень простого сче-
товода. Не более. Типа Ермошиной. 

Год 2019№430

У IНТЭРНЭЦЕ
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(Окончание на 8-й стр.)

(Окончание на 3-й стр.)

«Люди из прошлого века с фуганками  
в голове пытаются построить нам будущее»

О 150111 ОБЩЕСТВО  2.02.2019

Самое неожиданное доказательство  
повышения доверия к белорусскому рублю

О 150424 ОБЩЕСТВО  13.02.2019
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Евгений Кириллов

Глава Беларуси предложил 
создать новый орган, чтобы 
противостоять «атакам в 
СМИ».

В ходе совещания 31 января Алек-
сандр Лукашенко в очередной раз 
раскритиковал эффективность госу-
дарственных СМИ.

– Эффективность у нас пока сла-
бая, особенно в противоборстве с 
разного рода каналами, страницами 
и сайтами в интернете. Вы видите, 
что сегодня творится. Мы слабо про-
тиводействуем.

Но специалистов, профессионалов 
у нас хоть отбавляй. Просто не было 
соответствующей организации. Это 
надо уметь делать, – сказал он и пред-
ложил такую организацию создать.

По мнению Лукашенко, новый ор-
ган сможет не только контролировать 
вредоносную информацию, но и из-
мерять рейтинги крупных белорус-
ских СМИ.

Белорусские интернет-пользова-
тели такую новость встретили с про-
тиворечивыми настроениями.

«Достаточно выключить Россию 
1», – предлагают одни комментаторы 
дискуссионной площадки talks.by.

«Правильно, вырубить все рос-
сийское и заменить на... Польское и 
украинское? Своего-то у нас ниче-
го толкового пока нет», – возражают 
другие.

«Людям уже поднадоели комис-
сии от Министерства культуры, кото-
рые решают, кому можно выступать, 
а кому нет, кому можно рисовать, а 
кому нет. А тут очередной госорган 

с «опытом» создать планируется… 
Проблемы надо решать обдуманно и 
организованно, а не витком очеред-
ного мракобесия».

«Будут блокировать неугодные 
сайты – весь контроль у нас органи-
зовывается с этой целью».

«Пора вырубать российские СМИ в 
нашей стране. Или хотя бы ограничи-
вать новости и «аналитические» про-
граммы. Вчера они полоскали Украи-
ну – завтра будут «мочить» Беларусь».

«Не понимает человек, что не 
надо ему бороться с интернетом, 
навязывать подписку на госСМИ, от-
крывать бесчисленное количество 
идеологических отделов и усиливать 
свою убогую пропаганду. Достаточно 
создать своему народу условия для 
нормальной жизни».

«Основная мысль – создадим еще 
одну организацию проверяющих… 
Да, с таким мышлением далеко не 
уедешь».

«Покажите пример, начните с БТ», 
– шутят белорусские интернет-поль-
зователи.

Кирилл Иванов

Характерное заявление 
председателя Совета 
Палаты представителей 
Андрейченко.

Предстоящий год потребует от 
депутатов максимальной отдачи в 
работе с гражданами и трудовыми 
коллективами, заявил 30 января   
председательСовета Палаты пред-
ставителей Владимир Андрейчен-
ко.

Он подчеркнул, что предстоящие 
избирательные кампании неизбежно 
повлекут за собой рост политической 
активности.

— Ни в коем случае нельзя до-
пустить всплеска деструктивных 
настроений в обществе. Все наши 
усилия по развитию экономики, по-

вышению благосостояния людей бу-
дут тщетными, если мы не сохраним 

общественный мир и согласие, — ци-
тирует Андрейченко БЕЛТА.

Фото РадыёСвабода

Опасение дня. Чего боятся  
белорусские власти накануне выборовП 150025

ПОЛИТИКА  30.01.2019

«Вчера они полоскали Украину – завтра  
будут мочить Беларусь»

О 150075 ОБЩЕСТВО  
1.02.2019
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Однако последние коррупцион-
ные скандалы зафиксировали доселе 
невиданную тенденцию. Есть повод 
улыбнуться. Судите сами.

В начале прошлого года задержа-
ли с поличным директора КУПП «Ба-
рановичи коммунтеплосеть». След-
ственно-оперативная группа изъяла 
из его машины конверт со стопкой из 
60 купюр номиналом 50 рублей.

Весной милиция задержала од-
ного из заместителей гендиректора 
ОАО «Белшина». Он получил огром-

ную взятку в национальной валюте – 
целых 30 тысяч.

Лето. Суд над бывшим замести-
телем главврача Минской областной 
детской больницы Аркадием Пота-
повым. Выясняется, что управленец 
брал взятки в основном в белорус-
ских рублях. Евро ему передали чуть 
ли ни однажды — «была такая необ-
ходимость».

Наконец, одно из самых резонанс-
ных коррупционных дел. Милиция 
задержала при получении взятки на-
чальника минского Городского кли-
нического патологоанатомического 

бюро. В рабочем кабинете он спрятал в 
морозильнике увесистый конверт с бе-
лорусскими рублями. Представитель 
коммерческой структуры передал ему 
несчастные 300 долларов и впечатля-
ющие 5245 белорусских рублей.

Перечень взяток, где основное ме-
сто занимала национальная валюта, 
можно продолжать и продолжать. Жу-
лики в числе первых прочувствовали 
ситуацию и перестали называть руб-
ли презрительным словом «зайчики» 
– еще до того, как Нацбанк взялся за 
реализацию новой стратегии. Растет 
доверие к национальной валюте!

Самое неожиданное доказательство  
повышения доверия к белорусскому рублю

Салідарнасць

Экономист пояснил, что означает критика 
Кочановой в адрес оршанских властей.

В программе «Экономика на пальцах» экономист Сер-
гей Чалый проанализировал итоги выездного заседания 
Витебского облисполкома по вопросам развития Оршан-
ского района с участием Натальи Кочановой. Эксперт 
отметил тот факт, что глава Администрации президента 
сделала акцент на местных кадрах.

Мол, ни географическое положение региона, ни его 
экономические особенности, а именно руководство от-
ветственно за то, что ни один ключевой показатель эф-
фективности работы за минувший год не выполнен.

Экономиста насторожила фраза чиновницы: «Дело че-
сти для всех нас — перевернуть и сдвинуть ситуацию по 
Оршанскому региону с мертвой точки».

— Когда мы уходим в область морального долга, это 
означает, что мы уходим от рациональных рассуждений в 
иррациональные. То есть, честь становится важнее эко-
номических выгод и издержек. 

Чалый напомнил, как родилась идея сделать Оршан-
щину пилотным проектом по развитию отстающих регио-
нов на фоне сокращения возможностей бюджета.

— Пока это была нормальная логика. Предполагалось, 
что те инструменты, которые будут использованы для под-
нятия из руин и пепла Оршанского района, будут потом 
масштабированы на всю страну, — подчеркнул экономист.

Но дальше достаточно логичный эксперимент стал 
терять первоначальную идею и предназначение, так как 
стало ясно, что масштабировать на всю страну беспреце-
дентный налоговый офшор будет невозможно.

— Теперь вопрос стоит «дело чести всех нас». Не вас 
— местные власти, а всех нас. И тут-то мы понимаем, что 
первоначальную задачу переставили с ног на голову, — 
считает экономист.

— И теперь становится понятно, что не из малого в 
большое, а что вся страна должна работать на то, чтобы 
получить результат в одном отдельно взятом из шести де-
сятков отстающих районов. Тогда встает вопрос: а как же 
это станет пилотным проектом?

Эксперт предположил, что власти могут использовать 
несколько вариантов. Например, кровь из носу довести 
оршанский эксперимент до конца лишь потому, что обе-
щали это сделать. Даже ценой понимания, что распро-
странить его на всю страну не хватит сил.

Либо задействовать испытанный годами механизм «До-
жинок», когда раз в год выбиралась очередная столица 
праздника урожая и в авральном порядке ремонтировалась. 
Вопрос только лишь в том, все ли из нас увидят конечный 
результат развития всех шестидесяти отстающих районов.

Чалый об оршанском эксперименте:  
«Первоначальную задачу переставили с ног 
на голову»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Кирилл Иванов

Глава государства раскрити- 
ковал систему образования, 
кующую беспомощные 
кадры. А как же соринка в 
собственном глазу?

Глава государства снова обрушил-
ся на систему образования, из-за ко-
торой парни понятия не имеют «что 
такое рубанок, фуганок и стамеска», 
а девчонки «не знают, как поджарить 
яичницу, не может пришить пугови-
цу». По его мнению, в прежние годы 
всему этому учили, да еще и про-
грамму по лыжной подготовке в обя-
зательном порядке осваивали.

Воодушевившись гневными речами 
руководителя страны, мы решили на-
помнить, чем для всех нас обернулись 
его собственные навыки и таланты.

Историк Лукашенко с первых 
дней прихода к власти взял курс в 
прошлое. Вернул командно-адми-
нистративную систему управления, 
сохранил все то, что и в лучшие свои 

годы было неэффективным — в пер-
вую очередь колхозы.

Историк Лукашенко заключил союз 
с Россией, заложив тем самым под 
страну мину замедленного действия.

Экономист Лукашенко начал ру-
ководить страной, имевшей $ 1,25 
миллиона госдолга, и довел это по-
казатель до рекордных $ 16,5 мил-
лиардов. Белорусы десять лет ждут 

обещанных по 500, пока соседи зара-
батывают в разы больше.

Спортсмен Лукашенко лично из 
года в год выигрывает «любитель-
ские» турниры по хоккею, а тем вре-
менем национальная хоккейная 
сборная вылетела из элиты, а на 
школьные турниры юным хоккеистам 
из регионов приходится собирать 
форму с мира по перчатке и клюшке.

Максим Черный

После прочтения сводки 
новостей за вторник у чело- 
века, внезапно заинтересо-
вавшегося состоянием дел  
в белорусской экономике, 
мог возникнуть жесткий 
вопрос.

Достаточно просто сопоставить 
сообщения за 5 февраля.

Новость №1. Александр Лука-
шенко заверил, что никаких поблажек 
предприятиям, которые не справились 
с поставленной задачей, не будет.

– И хватит мне вносить предложе-
ния по десять раз по тем предприяти-
ям, которые ранее не выполнили обе-
щанное, — сказал главы государства. 
— Только после того, как (в очередной 
раз напоминаю) руководители пойдут 
в места не столь отдаленные, мы будем 
рассматривать предложения во вто-
рой и в третий раз. А так руководство 

предприятий себя прекрасно чувству-
ет. Провалили обещанное, не вернули 
конкретно деньги в бюджет или инве-
стору, а бюджет за них должен сейчас 
платить и отвечать по их долгам. Надо 
эту практику было закончить вчера.

Новость №2. В правительстве со-
общили, что накануне решили оказать 
поддержку ОАО «Барановичское про-
изводственное хлопчатобумажное 
объединение» по уплате процентов 
за пользование кредитами – банку 
заплатят из бюджета. БПХО оказыва-
ют господдержку около 20 лет.

Новость №3. Выйдя с совеща-
ния у главы государства, первый 
вице-премьер Александр Турчин за-
явил, что Лукашенко вскоре предста-
вят проект нормативного акта об ока-
зании господдержки предприятиям 
цементной отрасли, передает БЕЛТА.

Господдержка цементным пред-
приятиям после их модернизации 
оказывается около 5 лет.

После прочтения этих новостей 

мог родиться естественный вопрос: в 
правительстве издеваются над Лука-
шенко, принимая решения, противо-
речащие его заявлениям?

На самом деле нет. Чиновники хоро-
шо понимают, какие слова главы госу-
дарства стоит пропускать мимо ушей. 
Полгода назад прежние руководители 
правительства лишились своих постов, 
по сути, за то, что вливали слишком 
мало бюджетных денег в неэффектив-
ные предприятия Оршанского района.

После того разноса в правитель-
стве еще долго не осмелятся отка-
зать убыточным заводам в деньгах – 
что бы от них на словах ни требовал 
Лукашенко. 

По этой же причине некоторые 
экономисты дают неутешительные 
прогнозы на ближайшее будущее. 
К примеру, руководитель аналити-
ческого центра «Стратегия» Леонид 
Заико считает: «2019 год будет почти 
таким же, как 2018-й. Это будет год 
молчаливого тупизма».

Чего добился Лукашенко-экономист,  
историк и хоккеист?

К 150093
КОММЕНТАРИИ  1.02.2019

Фото president.gov.by

В правительстве издеваются над Лукашенко?
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Евгений Кириллов

Евгений Ливянт – о 
том, нужно ли по совету 
Лукашенко убирать из 
школьных учебников «все 
лишнее».

На совещании по вопросам об-
разования Александр Лукашенко 
сделал несколько громких заявле-
ний.

В частности, он распорядился 
убрать из школьных учебников лиш-
нюю информацию, которая не приго-
дится молодым белорусам в совре-
менном мире.

— Мы договорились о том, что, 
начиная со школьных программ и 
заканчивая вузовскими, где только 
возможно поменяем эти програм-
мы, уберем все лишнее, оставим 
нужное, — сказал Лукашенко. — И 
критерием здесь будет наша жизнь, 
действительность, которая будет 
требовать от будущего специалиста 
тех или иных навыков, тех или иных 
знаний.

Также по мнению главы Беларуси, 
школьным учителям необходимо уве-
личить зарплаты.

«Салiдарнасць» попросила осно-
вателя репетиторского центра «100 
баллов» Евгения Ливянта оценить 
предложенные нововведения.

– Если отдельно брать вопрос 
школьных учебников, то они действи-
тельно перегружены второстепенной 
информацией, – отметил он. – Со-
временный мир стал настолько слож-
ным, что 16-17-18 летние школьни-
ки во многих странах уже выбирают 
себе специализацию, чтобы хоть как-
то сократить изучение других пред-
метов.

В Беларуси же, по словам со-
беседника, «существует проблема 
перегруженности программ и учеб-
ников, как второстепенный матери-
алом, так и материалом, который 
ученики просто не в состоянии усво-
ить».

– У школьников наступает оттор-
жение. И они действительно не пом-
нят ничего из школьной программы. 

Мы принимаем как факт, что 95% 
выпускников школ не знает ни од-
ного стихотворения ни на одном из 
языков, не знают ни одного закона 
Ньютона, ни одной геометрической 
теоремы... Но они же нормальные 
люди. Это не значит, что это како-
е-то не такое поколение, что все 
они глупые... Нет. Просто программа 
выстроена таким образом, что про-
исходит отторжение от всего этого 
объема информации, – подчеркнул 
Евгений Ливянт.

Усугубляет ситуацию проблема 
некачественных учебников, которые 
заполонили белорусские школы.

– У нас какой-то странный подход 
к изготовлению учебников, – заметил 
эксперт. – Учебник должен готовить-
ся не полгода и не год… Чтобы подго-
товить учебник, нужно пройти через 
конкурс, потом он рецензируется, 
тестируется – то есть, нужно совер-
шить много действий, чтобы учебник 
оказался более или менее качествен-
ным. А потом должно пройти много 
изданий, чтобы его усовершенство-
вать… 

У нас эта технологическая цепоч-
ка напрочь отсутствует. Делается за 
полгода учебник – тяп-ляп, на колен-
ке. А потом, когда учителя работа-
ют по этим новым учебникам, стоит 
мат-перемат. Вся учительская интел-
лигентность тут же заканчивается.

Комментируя слова главы госу-
дарства о повышении зарплат учи-

телям, Евгений Ливянт уверен, что 
такое повышение проблемы не ре-
шит.

– Проще всего сказать, что зар-
плата маленькая, давайте ее повы-
сим в два раза. Это все очень по-по-
пулистски и привлекательно, но это 
чушь. Мы это уже проходили. Это 
очень массовая профессия, и всем 
нужно повысить зарплаты… А даль-
ше выстреливает курс валют и цены 
взлетают – и весь этот рост зарплат 
обнуляется. Сегодня вряд ли реально 
повысить таким образом зарплату, 
хотя и очень хотелось.

Я бы предложил другое. Не мо-
жете повысить зарплату, так хотя бы 
уменьшите нагрузку неучебную на 
учителей. Они же вынуждены зани-
маться сбором кала, макулатуры, 
кормить детей в столовых, водить их 
черт знает куда…

Но самое страшное – это чудо-
вищная бюрократия. Просто безум-
ный документооборот, который уби-
вает время учителя моментально. 
Всюду, где ввели электронные журна-
лы… Если раньше учитель заполнял 
только бумажный журнал, то теперь 
он заполняет сразу два.

То есть, сегодня можно реально 
увеличить зарплату учителя, но не за 
счет денег, которые потом инфляция 
съест, а за счет того, чтобы просто 
сократить всю эту безумную бумаж-
ную работу, – резюмирует собесед-
ник «Салiдарнасцi».

Репетитор: «Когда учителя работают  
по этим новым учебникам, стоит мат-перемат»

150083 О ОБЩЕСТВО  
1.02.2019 
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Салідарнасць

В марте «тунеядцам» 
придут первые жировки по 
полному тарифу. Людям 
дали месяц, чтобы доказать 
властям, что у них есть 
работа или они попали 
в трудную жизненную 
ситуацию.

Ранее планировалось ввести жи-
ровки с полной оплатой «не занятым 
в экономике» лицам с февраля.

«В политической составляющей 
третьего декрета и желания власти 
контролировать всех «не занятых» 
никто не сомневается. А вот как быть 
на практике? — рассуждает правоза-
щитник Леонид Судаленко на сайте 
Гомельская Вясна. — Как разделить 
потребляемую горячую воду по счет-
чику между «занятым», например, 
плательщиком ЖКУ и «не занятым» 
членом его семьи? Чиновники на-
считали полмиллиона «не занятых в 
экономике» или каждого 10-го тру-
доспособного белоруса. А вот сколь-
ко из них являются плательщиками, 
а сколько членами их семей нам не 
сказали!

Например, на подогрев воды по 
квартире 48 кв. м было потрачено 0,6 
Гкал. В нем зарегистрированы три 
гражданина. Плательщик не занят в 
экономике, остальные заняты. Сум-
ма делится на три, начисление платы 
будет производиться за 0,4 Гкал по 
субсидируемому тарифу, за 0,2 — по 
экономически обоснованному. А как 
быть, когда наоборот — плательщик 

«занят», а остальные два члена семьи 
«не занятые?»

По мнению правозащитника, это 
есть самая большая «головная боль» 
чиновников от ЖКХ, которые, сидя с 
калькуляторами в руках, готовят «не 
занятым» жировки.

Дать каждому лопату в зубы на 
практике оказалось не просто, заме-
тил Судаленко, напомнив слова гла-
вы государства, пообещавшего разо-
браться с «тунеядцами».

«Медицина такая, что про-
ще сдохнуть, чем лечиться в 
поликлинике. За что народ 
платит? »

На форуме Онлайнера белорусы 
обсуждают новость о жировках для 
«тунеядцев».

«Мне вот интересно, почему т.н. 
«тунеядцев» считают не занятыми в 
экономике? Они так же как и осталь-
ные платят НДС и акцизы, это как 
минимум. Только вот кукарекать про 
бесплатную медицину и образование 
не надо — образование нигде не це-
нится, знание устарели на полвека, а 
медицина такая, что проще сдохнуть, 
чем лечиться в поликлинике. За что 
народ платит? — возмутился один из 
пользователей дискуссионной пло-
щадки. — Опять же почему ценообра-

зование коммунальных платежей не 
прозрачное? Люди просто на слово 
верят, что суммы в жировках идут с 
учетом субсидий, а доказательства 
где?

Где отчет по расходованию бюдже-
та? Где отчет по пенсионному фонду? 
Раз уж такое справедливое государ-
ство, так пускай ведет открытую поли-
тику и предоставляет отчет за каждую 
потраченную бюджетную копейку и 
вот только тогда будут иметь мораль-
ное право называть кого-то «тунеяд-
цем» и требовать с него денег».

Еще один участник форума пишет 
о том, что купил кофемашину за 960 
рублей.

«Смотрю чек, НДС 190 руб. Я, 
получается, не участвую в экономи-
ке?» — задается вопросом пользо-
ватель.

Участник форума talks.by поде-
лился личной историей: «Сходил 
для интереса в райисполком, взял 
этот пароль, посмотрел. Да, пишут, 
Вы бездельник. Прихожу ещё раз 
спросить по поводу работы ( вдруг 
что нормальное предложат). А мне 
говорят, что моей личности в базе 
нет, и ещё это записывают в жур-
нал. Разбирались минут 20,  смея-
лись вместе зампредседателя рай-
исполкома».

Фото с сайта ganc-chas.by

«Тунеядский» декрет  
начал давать первые сбоиО 150166

ОБЩЕСТВО  4.02.2019

Леонид Судаленко
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Семен Печенко

Жительница Гомеля 
рассказала «Салідарнасці», 
почему будет судиться с 
комиссией «по тунеядцам».

Жительнице Гомеля Марии Тара-
сенко позвонили из домоуправления. 
Мастер ЖЭУ-4 Железнодорожного 
района сообщила женщине, что та 
попала в список нетрудоустроенных 
и что за необходимой информацией 
ей нужно обратиться в комиссию.

Дальше, судя по опубликованной 
на YouTube аудиозаписи, разговора 
не вышло: к беседе подключился муж 
Марии и пообещал решить вопрос с 
комиссией через суд. 

По словам гомельчанки, она яв-
ляется владелицей двухкомнатной 
квартиры, более десяти лет офици-
ально не трудоустроена, так как се-
мейного дохода хаватает для того, 
чтобы ей работать по домашнему хо-
зяйству.

— Меня это очень возмутило. Бо-
лее того, это произошло как раз в 
день моего рождения. Я не захотела 
оставаться в стороне от этого безо-
бразия, — рассказала «Салідарнасці» 
Мария Тарасенко.

За помощью она обратилась в 
Белорусский профсоюз работников 
радиоэлектронной промышленно-
сти (РЭП), о котором узнала еще во 
время антитунеядских протестов 
2017-го:

— Когда два года назад налоговая 
начала рассылать письма, люди ста-
ли искать вменяемую информацию 
о происходящем. И именно юристы 
независимого профсоюза РЭП дава-
ли ответы на все вопросы. Они разъ-
ясняли гражданам неправомерность 
декрета №3 с точки зрения права. 
Рассказали о нарушениях статьи 41 
Конституции Беларуси и статьи меж-
дународного права о запрете прину-
дительного труда.

В 2017-м гомельчанка не смогла 
участвовать в акциях протеста по со-
стоянию здоровья:

— Но я следила за событиями. 
И гордилась за гомельчан, которые 

вышли на улицу и за себя, и за меня.
Сегодня Мария Тарасенко состоит 

в профсоюзе РЭП. Правовой инспек-
тор этой организации Леонид Суда-
ленко и член профсоюзного Совета 
Андрей Стрижак составили от ее име-
ни обращение в государственные ор-
ганы, в котором заключается просьба 
исключить заявительницу из базы не 
занятых в экономике и ставится во-
прос о несоответствии декрета № 3 
Конституции.

— В обращении я прошу также 
разъяснить мне, на каком основании 
я должна платить за подогрев воды в 
несколько раз дороже. Тем более, что 
с конца года к этому прибавится еще 
и отопление. Жалобу отправили по 

вышестоящим инстанциям, теперь 
ждем, — рассказала «Салiдарнасцi» 
Мария.

«Не занятым в экономике 
страны может быть только 
покойник»

Леонид Судаленко не исключает 
повторения истории жителя Брагина 
Владимира Темерецкого, который 
после вмешательства профсоюза 
РЭП был исключен из списка не заня-
тых в экономике.

В любом случае, основной довод 
профсоюза в судебной тяжбе будет 
следующим — Мария Тарасенко за-
нята в экономике, поскольку являет-
ся потребителем товаров и услуг на 
территории страны.

— Мы в своей правовой аргумен-
тации предъявим в суде подтверж-
дение участия Марии в экономике и 
в очередной раз докажем противо-
естественность Декрета, деляще-
го людей на первый и второй сорт. 
Декрет №3 составлен без учета ре-
альных законов экономики и являет 
собой умозрительную концепцию 
белорусских чиновников, которые 
пытаются таким образом стребовать 
с граждан Беларуси хотя бы немного 
денег на реализацию собственных 
замыслов. Сама концепция «не за-
нятых в экономике» граждан — это 
полный бред. Не занятым в экономи-
ке страны может быть только покой-
ник, — рассказал сайту praca-by.info 
Андрей Стрижак.

Истица против комиссии «по тунеядцам»: 
«Не хочу оставаться в стороне от безобразия»

149973 ПРОФСОЮЗЫ  29.01.2019 

Фото facebook.com
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Вероника Белова

Зацепило! Страшно 
становится за страну, 
в которой на уровне 
президента всерьез 
начинают обсуждать 
пуговицы.

Во время совещания, посвящен-
ного образованию, Александр Лука-
шенко поставил задачу расширять 
трудовую подготовку в школах и воз-
мутился нынешней молодежью.

— Вы посмотрите на наших ребят. 
Я не знаю, как они женятся. Почему их 
жены выгоняют из дома и семьи ру-
шатся? Да потому что ничего делать 
не умеют! — сам ответил на свой во-
прос глава государства и уточнил: — 
Он лампочку не может в люстру завер-
нуть, элементарно починить чайник 
или кофеварку. Он не может понять, 
почему она не работает. Не знает, что 
такое рубанок, фуганок, стамеска, до-
лото, молоток, топор и как работать 
ими. Это же нас научили в школе. По-
чему же мы на это «забили» и так от-
носимся к детям? Почему девчонка не 
знает, как поджарить яичницу, не мо-
жет пришить пуговицу?

Что случилось с лампочками и пу-
говицами в резиденции президента, 
остается только догадываться (как 
известно, у нас все школьные ново-
введения начинаются с происше-
ствий за высоким забором — будь то 
школьные программы или время на-
чала уроков).

Впрочем, к теме лампочек и пуго-
виц глава государства прибегает не 
первый раз.

— Нынешний молодой человек, 
подросток не понимает, что такое 
электрическая розетка. Девочки не 
могут пришить пуговицу. А ведь в 
наше время этому учили, почему вы 
сейчас не учите этому детей? — со-
крушался Лукашенко еще в 2017 году.

Честно говоря, сложно понять такое 
рвение главы государства в вопросе 
трудового обучения. Неужели жарить 
яичницу и вкручивать лампочки — это 
основное, чему должны научиться дети 
в школах? Вряд ли будущего програм-
миста не возьмут на работу, если он не 
выстругает табуретку, или бухгалтера 
уволят за отсутствие навыков кройки 
и шитья. В конце концов, сегодня для 
этого хватает и узких специалистов, 
если вдруг не научит сама жизнь.

Но еще более страшно становится 
за страну, в которой на уровне прези-
дента всерьез начинают обсуждать 
пуговицы, заставляя школы расши-
рять трудовую подготовку. Заметьте, 
не углубленно изучать информати-
ку, чтобы со всем светом двигаться 
в сторону цифровых технологий, не 
штудировать иностранный язык, что-
бы иметь более широкие возможно-
сти в мире, и даже не добавить уро-
ков родной истории и литературы, 
чтобы сделать из детей достойных и 
образованных граждан своей стра-
ны. А труда — того самого, который в 
Беларуси стал обязанностью, закре-
пленной декретом.

И пока дети других стран получа-
ют современные знания, наши будут 
учиться пришивать пуговицы. Навер-
ное, для этой страны подобные навы-
ки являются более ценными.

Пришить пуговицу для Лукашенко
150082 ЗАЦЕПИЛО!  1.02.2019

Сказала 86% - и нех считать! Вот 
такие математики нам и нужны. Всех 
школьников в поля и на огороды. На 
фермы, хвосты крутить. Хоть быку, 
хоть корове. Ну, или козлам. Тут не 
математика — тут крепость рук важна 
и наличие извилины в голове. Труд — 
основа успешного развития. Именно 
физический и без математических 
расчётов. Лопатой — да по голове. 
Ой, яму копать. Или не копать. А те, 
кто умеет считать — государству не 

нужны. Они слишком умные. Раб — 
вот то, что нужно.

Подумал. А чего это так наехал на 
математику и биологию? Типа, он, как 
папа, лично сам всё видит и понима-
ет, что это проблемно? Значит — не 
могут осилить двоём? Хотя, папа у 
Васи силён в математике. Ну, про 
Скорину питерского мы уже знаем и 
слышали. Историю знаем на «отлич-
но» уже всей страной. И да, значит — 
IT-страны тут не будет. Так, баловство 
и не более.

И вообще, зачем нам школа? Пи-

сать и считать научился — в армию 
или на завод шагом марш! Понимае-
те? Умный в математике человек бы-
стро посчитает свои трудовые часы, 
свою зарплату, налоги, посчитает все 
доходы и расходы, и предъявит это-
му государству правильные цифры и 
счёт.

Умение считать, граждане засе-
датели, это прямой антипод умению 
убеждать. Когда ты не слушаешь про-
паганду, а сидишь считаешь — карти-
на жизни в стране будет удручающая. 
Правдивая. И оно ему надо?»

«Люди из прошлого века с фуганками 
в голове пытаются построить нам будущее»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)


